

# EL HEREFORD MÁS AUSTRAL DEL MUNDO

Verónica Salamanco. 2014. El Molino, Buenos Aires, 6(24):22-25.

[elmolino@biogenesisbago.com.ar](mailto:elmolino@biogenesisbago.com.ar)

[www.produccion-animal.com.ar](http://www.produccion-animal.com.ar)

Volver a: [Razas Hereford y Polled Hereford](#)



El paisaje de Tierra del Fuego está cambiando. El notable crecimiento de ciudades como Ushuaia o Río Grande fue alentado por la radicación de industrias electrónicas y automotrices que han pasado en pocos años a multiplicar la población de la isla. En los campos, también se nota un cambio en la producción: a la tradicional cría de ovejas para carne y lana se está sumando la ganadería vacuna, y ya no sorprende ver grandes rodeos de Hereford en esta región.

Roberto Fernández Speroni, vicepresidente de Estancia María Behety, indica que el establecimiento dedica unas 3000 hectáreas a la cría de Hereford, que son las tierras con mayor temperatura por ser las más cercanas al mar. La historia ganadera de María Behety se remonta a varios años atrás, cuando un triste episodio obligó a suspender esta actividad por un tiempo. "En los años 50, hubo que aplicar el rifle sanitario ante una sospecha de un brote de aftosa. A pesar de no tener la seguridad de que fuera esta enfermedad, hubo que sacrificar unas 2000 cabezas en salvaguarda de la Patagonia, que era libre de aftosa. Yo era chico y me acuerdo de que vinieron de Gendarmería, hicieron un tremendo pozo, empezaron a los tiros y enterraron más de 2000 animales. Pero siempre nos quedó la idea de volver con el vacuno", recuerda Fernández Speroni. La actividad se retomó años después, con animales provenientes de las cabañas de Herrera Vegas y José Evaristo Uriburu, que arribaron a la isla en avión. "Fue todo un acontecimiento. A partir de entonces tenemos un rodeo de puro por cruce, más o menos de 1700 madres, que tienen una sanidad espectacular gracias al clima frío. Hay una parición que ronda el 90%, no hay aftosa y muy poca parasitosis; en fin, toda una serie de ventajas comparativas interesantes. Hacemos el ternero, lo destetamos y lo llevamos a lo que allí se llama la veranada, que es afuera de los campos de María Behety, en el bosque, donde hay pastos muy altos que sirven además como un buen resguardo de los vientos. Es la zona llamada "el boquerón".

Para poner esta producción en contexto, hay que tener en cuenta que



las temperaturas invernales promedio en esta región rondan los diez grados bajo cero. Pero también existen inviernos más crudos, como el de 1995, cuando se padecieron 27 grados bajo cero. Un invierno en el que se perdieron 16.000 ovinos, pero casi ningún vacuno. "Los animales grandes estaban en los campos más cálidos, donde pudieron evitar los voladeros de seis o siete metros de nieve, pero a la buena de Dios. Al vacuno chico se lo suplementó con pasto. Por suerte, la asociación entendió cuál es el tipo de animal que la Patagonia necesita, y estos ejemplares fueron resultado de esa selección".

Fernández Speroni recuerda que inicialmente se hizo un ensayo llevando algunos Hereford denominados del New Type, que eran animales largos y magros, pero no pasaron el primer año. "Nosotros necesitamos animales que se carguen de grasa para el invierno, período en el cual suelen perder entre el 40 y el 45% de su peso. Entonces, el estándar de la raza para Patagonia cambió y se dejó el New Type para la provincia de Buenos Aires. La vaca con caja grande y cargada de grasa se preparó para la Patagonia; un animal que pesa unos 700 kilos para la faena. Este biotipo patagónico se usa tanto en Chile como en Argentina".

**3MIL**  
**HECTÁREAS**  
**DEDICADAS**  
**A LA CRÍA DE**  
**HEREFORD**

**90%**  
**DE PARICIÓN**  
**SIN AFTOSA**  
**Y MUY POCAS**  
**PARASITOSIS**

23

24

A MEDIDA

PURA RAZA



**UNO DE LOS ELEMENTOS FUNDAMENTALES DE ESTA RAZA ES LA MANSEDUMBRE, QUE PERMITE UN MANEJO ADECUADO EN LOS CORRALES EN MOMENTOS EN QUE EL CLIMA NO AYUDA**

El criador explica que la grasa es acumulación de energía que se usa como reserva cuando no hay pasto disponible. Por eso, el ejemplar Hereford que se ve en esta región es un animal muy grande, con mucha caja para poder cargar grasa tanto en los cuartos traseros como en los delanteros. Otra característica que los destaca es que su cuero está dotado de una blancura impresionante, lo que revela su buen estado sanitario. "Como ocurre con todo animal, en el Sur se realzan los valores de esta raza, que sobrevive porque ha sido seleccionada", sintetiza Fernández Speroni.

La predominancia de los Hereford sobre otras razas es notable en estos lares. Según la experiencia del productor, esto responde a la labor de la

Asociación de Criadores, que acompañó y alentó a los emprendedores de la región de forma permanente con trabajos de selección, organizando exposiciones, impulsando los remates, etcétera. "También tiene mucho que ver la mansedumbre de esta raza, porque realmente es un animal de fácil manejo, que uno puede tener tranquilo en cualquier corral, y eso hace que impere sobre cualquier otra", agrega el director de la Sociedad Rural Argentina.

Un hecho fortuito contribuyó a la expansión de la ganadería vacuna: la constante amenaza de los perros cimarrones sobre los campos. En general, se trata de animales que se van de los pueblos a los montes y se quedan allí, y son un grave problema para los

productores, que ven sus rodeos ovinos diezmados en pocos días. "Eso hizo que se empezara a poner más vacunos en el campo de monte", indica Speroni. "Estamos estudiando una solución con Australia o Nueva Zelanda, ya que ellos tienen el mismo problema con el dingo. Allí alambraron un enorme perímetro, como una provincia entera, pero nosotros no podríamos hacerlo como productores, sino que es algo que debería hacer el Estado". Con relación al mercado ganadero, el notable aumento de la población tuvo un efecto directo en la demanda. Al no ser oriundos del Sur, los nuevos colonos no están acostumbrados a alimentarse sólo con carne ovina y siguen buscando la carne vacuna en las góndolas. Si bien los precios han llegado a superar las tablas del mercado de Liniers en un 30%, hoy están apenas por encima del valor de referencia, pero la demanda se mantiene en alza, lo que alienta a los productores locales 🔄



## PASADO Y PRESENTE DE LA HEREFORD

La raza Hereford nació a comienzos del siglo XVIII en el condado de Hertfordshire, Inglaterra, como consecuencia de trabajos realizados por Benjamin Tomkins con ganado de su propiedad. Fue uno de los primeros en dedicarse a mejorar animales exclusivamente para carne. No tardó en extenderse por el mundo: arribó a Argentina de la mano de Leonardo Pereyra en 1862, cuando adquirió para su cabaña San Juan, en Quilmes, a Niágara 2131, criado por John Taylor. El Polled Hereford, variedad sin cuernos, tuvo su origen a partir de trabajos realizados por Warren Gamond, de Des Moines, Iowa (EE. UU.), y Messen M. Loyd Dree Bobcaineon, de Ontario (Canadá), a fines del siglo pasado. El primer Polled Hereford de Pedigree llegó a nuestro país en 1917. La Asociación Argentina Criadores de Hereford (AACH) nació en noviembre de 1924, y desde entonces concentra todas las tareas de desarrollo, investigación y difusión de la genética de esta raza.

## NEGOCIOS DE FAMILIA

La Estancia María Behety tiene una extensión de 55.000 hectáreas. Ubicado en los alrededores de Río Grande, el establecimiento se caracteriza por diversificar su producción. "Tenemos el mismo problema que tiene todo el mundo: la descendencia", explica Fernández Speroni, tercera generación de la familia fundadora. "Mi abuelo, cuando era solo, con la lana vivía bien. La venta de hacienda y de lana sirvió para las cuatro cabezas siguientes. Pero nosotros somos doce y tuvimos que hacer otro esfuerzo". Quien también es presidente de la Red Argentina de Turismo Rural (RATUR) señala que ese esfuerzo significó la construcción de un hotel de pesca o lodge frente al río, un

lugar exquisito para los amantes de este deporte, con abundancia de truchas en sus variedades marrón y arcoíris. La estancia también instaló un frigorífico de última generación, y más tarde se reconstruyó el casco, que había sufrido un incendio años atrás. "El tema es la generación que viene, que son 33, entre los que están mis hijas", anticipa el empresario. "Ya hay una parte que está haciendo negocios inmobiliarios, que son muy interesantes. La gente necesita terrenos para vivir en Río Grande porque la vivienda ha quedado carísima, entonces el sector de María Behety que está cerca del pueblo se está loteando por metros. Eso se estaría vislumbrando como el negocio de la nueva generación".

Volver a: [Razas Hereford y Polled Hereford](#)